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黃英豪   ( 02-09-2003 ) 

 

隨著香港「一國兩制」的進一步落實，香港和內地的經貿關係和各方面的來往交

流也日益密切，許多涉及兩地關係的事務都需要中央進行協調，尤其是香港經濟

的轉型和保持繁榮穩定，更加需要實力日漸強大的祖國內地大力幫助。與此同

時，港人須更加努力，利用中央的支持，推動香港經濟發展。 

 

前 些天，我隨香港法律界訪京團到北京，一下飛機，就感到北京的氣氛相當濃

烈，全國政協、中央統戰部、港澳辦等機構忙得不可開交。因為，從八月中下旬

到九月下旬，香港社會各界人士和多個團體陸續訪京，上京之途絡繹不絕，有些

早就計劃好，但受到非典疫情拖延的訪問活動，也安排在這個時候進行，這是香

港回歸以來前所未有的。法律界也是首次以一個界別的名義組團上京，參與的都

是來自法律界的專業人士，有廣泛的代表性。我由於身兼多個身份，除了法律界

訪京團外，九月初還要參與香港青年聯會、新世紀論壇兩個團，穿梭京港兩地。 

 

各界向中央全面反映港情 

 

 據我觀察，由於香港社會目前是處在關鍵的轉折時期，從經濟層面看，也可以

說是「黎明前的黑暗」。今後香港的發展路向如何？怎樣利用中央全力支持的契

機，實現經濟轉型，從根本上擺脫經濟不景的困境？這些都是港人高度關注的問

題，大家都希望有機會親身向中央領導人反映意見，了解看法。因此，香港各界

均積極參與這些訪京活動，臨行前還做了大量的準備功夫。例如，廣東社團總會

起草了內容豐富、涵蓋廣泛的十條建議；新世紀論壇召開下屬多個政策組的會

議，研究準備了厚厚的建議書；香港青年聯會準備了發展香港青年工作的意見和

建議；法律界雖然沒有寫成一份完整的文件，但是，部分參與者也在出發前，開

了「腦震盪會」，交換意見，激發靈感，希望能夠全面、詳細地向中央反映港情

民意。 

 

中央高度重視香港問題 

 

 縱觀這些訪京團的活動安排，也可以看出中央的確是高度重視香港問題，對這

些來訪團體給予了高規格的熱情接待。例如，全國政協主席賈慶林就接見了廣東

社團總會的訪問團，還發表了重要講話。法律界訪問團也受到全國人大副委員長

兼秘書長盛華仁、全國政協副主席兼中央統戰部部長劉延東、司法部部長張福

森、港澳辦副主任陳佐洱以及人大法工委負責人等的接見。在整個過程中，我們

也是暢所欲言，全面反映香港社會以及所在界別對目前香港形勢的看法和建議，

特別是對於二十三條立法問題，大家作為法律界人士更詳盡表達了意見。中央有
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關領導人廣泛聽取了各方面的聲音。我留意到中央領導人既聽了多數人的看法，

對於少數人的意見並沒有忽視，即使是一些較激烈的觀點也是注意聽取，顯示出

坦率開放的胸襟和氣度。 

 

訪京團帶回許多好消息 

 

 值得一提的是，這些訪京團都是滿載而歸，所反映的情況和建議得到了中央領

導人的積極回應，給港人帶來許多好消息。大家通過和領導人的親身接觸，更加

感受到中央堅決維護香港繁榮穩定的決心和氣魄，而且，內地還有不少有利香港

長遠發展的措施正在陸續推出，令人信心倍增。法律界人士訪京後，了解到司法

部正在積極研究香港律師報考內地執業考試的細節，考試合格後就可以處理一般

非訴訟法律事務，許多律師都感到很興奮，期待有機會到內地一試身手。 

 

上下溝通應定期化、制度化 

 

 我認為，隨香港「一國兩制」的進一步落實，香港和內地的經貿關係和各方

面的來往交流也日益密切，許多涉及兩地關係的事務都需要中央進行協調，尤其

是香港經濟的轉型和保持繁榮穩定，更加需要實力日漸強大的祖國內地大力幫

助。因此，除了中央政府駐港聯絡辦公室是一條很好的渠道外，港人還需要和中

央領導人直接溝通，也冀望中央領導人有機會多來香港，直接傾聽港人心聲，希

望今後這種高層的溝通管道能夠定期化、制度化，做到訊息溝通準確快捷，上情

下達，廣開言路。 
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